

ausgelöst durch die fehlende Parteilichkeit bei manchen Genossen, durch neutrales Verhalten, durch die Theorie des Selbstlaufs und Bestrebungen, sich mit der Stagnation abzufinden in der Hoffnung, daß durch das Auf-der-Stelle-Sitzenbleiben Konflikte vermieden werden. Es hat sich jedoch erwiesen, daß überall dort, wo die Theorie des Selbstlaufs und die Ideologie der Stagnation Einfluß hatten, die Schwierigkeiten größer wurden.

Es ist ein Irrtum, daß ein Bürgermeister, der es ablehnt, die landwirtschaftlichen Produktionsgenossenschaften zu fördern, dadurch Ruhe im Dorf erhält. Das Ergebnis ist vielmehr, daß die Marktproduktion nicht wächst und dadurch ein Konflikt mit der Bevölkerung hervorgerufen wird, die mit Recht mehr Lebensmittel fordert. Gleichzeitig werden durch diese Politik die reaktionären Kräfte ermuntert. Der Traktorist Neugebauer hat beschrieben, wie das Studium der Dialektik ihm geholfen hat, zu verstehen, warum man die landwirtschaftlichen Produktionsgenossenschaften stärken und auch in schwachen LPG das Neue erkennen und fördern muß. Der Maurer Klaus Hoffmann kennzeichnete treffend einige Mitarbeiter des Staatsapparates, die Gewerbe genehmigungen für das private Bauhandwerk gegeben hatten, daß diese Staatsfunktionäre die Gesetzmäßigkeiten beim Übergang zum Sozialismus nicht kennen oder bei der Arbeit nicht denken, sondern Bürokraten geworden sind, die Gelerntes nicht anzuwenden verstehen. Er empfahl diesen Staatsfunktionären das Studium des dialektischen Materialismus. Das ist eine gute Anregung.

Es gab auch den Fall, wo der Rektor einer Universität sich im stillen freute über die „Einheit der Wissenschaftler und wissenschaftlichen Mitarbeiter aller Fakultäten“ an der Universität. Er betrachtete es als einen Erfolg, eine Windstille erreicht zu haben. Bald zeigte sich jedoch, daß der Gegner - in diesem Falle Angehörige der Theologischen Fakultät - sehr intensiv arbeitete, aber gegen die Interessen der Wissenschaft und gegen die Entwicklung der Universität. Die Erfahrungen der Seeleute gelten für alle Zweige der Produktion und der Wissenschaft: Bei Windstille kommt auch ein seetüchtiges Segelschiff nicht vorwärts.

Bei der politischen, ökonomischen und ideologischen Umwälzung, die sich in der Deutschen Demokratischen Republik vollzieht, berücksichtigen wir die komplizierten Entwicklungsbedingungen in